

EL OBRERO

AÑO XXXII

NUM. 1.531

Palma de Mallorca 24 de Abril 1931

BALEAR

Redacción y Administración: Calle María Cristina 47 (Casa del Pueblo).

No se devuelven los originales publicados y no publicados.

La correspondencia de Administración diríjase a José Matas, Calle Real 29.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'55 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'65 ptas. trimestre.—Extranjero 10'00 ptas. año.—En paquetes, 0'09 ejemplar.—Número suelto, 0'15.

APARECE LOS VIERNES

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

Sigue hablando el Papa

Por Víctor Hugo

Vivid, marchad, pensad, esperad y amaos. Nadie está solo aquí abajo. Todo necesita de todos.

Rico, ama al pobre, y tú, pobre, perdona al rico. Ved que la suerte presta y no dá nunca, y que el obscuro equilibrio se recobra más pronto o más tarde. Todo bien que nace del mal ajeno es bastardo, y las prosperidades son siempre oblicuas y falsas cuando salen de las miserias públicas; que el árbol es malsano cuando tiene un cadáver al pie.

Reyes, tened miedo al trono donde se sienta vuestro orgullo; en él vuestra alma se convierte en espectro, y dueños de reinos enteros, sin saberlo ¡ay! no sois más que fantasmas.

¿De qué sirve llamarse Romanoff, Hapsburgo, Borbón, apellidarse majestad, rey, César? ¿Para qué? Los Faraoes construyeron las pirámides, y cuando a la luz del ardiente sol, sufriendo los abrasados vientos nómidos, azotando a su pueblo con cadenas de hierro tan duras como su destino, terminaron esos monumentos altivos ¿que pusieron bajo sus bloques prodigiosos? Sus cenizas.

Reyes, de nada sirve ser un Alejandro, un Sesostris, un Ciro a quien sonríe la suerte; vale más ser un pobre y llamarse Jesucristo. El mal que hacemos nos adula con frecuencia. Poderoso, quien quiera que seas, teme tu poder, que desde el otro lado de la tumba inspira piedad. Lo que hoy se lisonja será mañana castigo. Los que hacéis temblar llegará un día que temblaréis.

En cuanto a ti, trabajador, que eres el que soportas la carga, que comprendes que eres león y te tratan como a hormiga, no pierdas la paciencia y aprende a esperar. Ciertamente tu derecho supremo es el de vivir, el de no carecer de pan; puedes exigir más salario y menos trabajo, pues la inmensidad debe proporcionarte tu parte de esos bienes que se llaman vida, armonía, amor, alegría e himeneo. El porvenir no es obscuro; la luz de la mañana y llena de sonrosada claridad las manos tiernas del recién nacido, que sonree en la cuna; y tu debes desear ese porvenir justo y deslumbrador; reclamar la paga de tus esfuerzos, proteger tu hogar, hacer frente a las leyes, si su falsa sabiduría es contraria a tus derechos, y educar a tu hijo; pero sin matar a tu

hermano, sin desgarrar la patria, sin destruir la ciudad.

El ideal no consiente bañar con sus claridades las noches de Saint-Barthélemy y de Vendimiario; en la tierra prometida no tiene asiento la muerte; la esperanza no se creó para el remordimiento.

Pueblo, ¿sabes lo que sobrenada en la cloaca informe de la matanza, cualquiera que sea el que la decreta? La ignominia. La única gloria que conquistaban esas torpes acciones que se cometen a ciegas, consiste en proporcionar oprobio eterno al vencedor; en atravesar el corazón a la pálida libertad, en procurarse la abyección para sí y el martirio para los demás.

En el mundo no deben existir asesinos. Odio la victoria que se tinte de sangre las manos y execro el derecho cuando se convierte en verdugo, y después de triunfar tiene que tapar con arena los charcos de sangre.

El paraíso sería aborrecible si hubiéramos de llegar a él por medio del asesinato. No se comprende que el derecho sea un malhechor ni el progreso un malvado.

Mortales, temed la balanza donde se pesan los destinos humanos, que en ella el mal pesa más que el bien que se trata de hacer. La aurora está fuera de la sombra y la noche vá a terminar.

Pueblo, cuida de no manchar la frente del porvenir; la libertad no puede tener por servidores a los asesinos; el progreso no será providencial si no puede, sin cruzar el infierno, subir al cielo.

No hay sol que tenga la amplitud horrible del abismo; por grande que sea un derecho siempre es menor que un crimen; jamás, ni aún teniendo la justicia de nuestra parte, la podemos servir rindiéndole sangriento culto; la verdad que mata es una vengadora horrible, que en su faz de diosa hace relumbrar ojos de demonio. El alba es blanca y pura, y el bien no es bien si no es inocente.

La nota del exrey

La prensa ha publicado la nota que el exrey escribió antes de abandonar España, después de la vergonzosa derrota que tuvo la monarquía en las pasadas elecciones municipales, cuya nota va seguida de un pequeño comentario, atinado por cierto, del gobierno.

Haciendo uso, ¡por fin! de la absoluta libertad de pensamiento, que el nuevo gobierno respeta ampliamente, comentaré en la medida que me sea posi-

ble, la nota chulesca e insultante para el noble pueblo español, que un Borbón en decadencia ha tenido el cinismo de dejar para conocimiento de todos.

«Soy rey de todos los españoles y también un español».

Hace falta ser un Borbón para decir esas cosas. Mira que decir que es rey de todos los españoles, cuando hace muchos años que casi la mayoría de éstos, ya no lo querían. Después del desastre de Annual de 1921, del Barranco del Lobo, del fusilamiento de los gloriosos capitanes Galán y García Hernández, de los escandalosos negocios de la Telefónica, de la construcción del ferrocarril de Ontaneda-Catalayud y demás negocios turbios en que ha estado complicado, ¿quería el pobre iluso Alfonso que aún todos los españoles le quisieran por rey? ¡Eso sí que es soñar en cosas imposibles! La restauración de los Borbones en España es tan difícil como el resucitar a un muerto. Ahora ya no hay un Martínez Campos que haga la proclamación. Por fortuna, la mayoría del ejército es republicano y no hay que esperar ningún intento por su parte de volver a implantar la monarquía, que nos hacía retroceder al siglo XV y España pasaría a ser un reino del centro de África.

También el exrey, (con qué gusto pronunciamos esta palabra) dice que es un español. ¡Alto ahí; protestad! No puede ser buen español quien abusando de su poder, hace lo posible por perjudicar a España. Podemos preguntarlo bien alto; don Alfonso ha sido y es un mal patriota, un español indeseable. No tiene derecho a llamarse español.

Pero lo que más revela el carácter absolutista y despótico del exrey y de toda su estirpe, es la manera chulesca y de matón barato, con que dice que hallaría medios sobrados para mantener sus reglas prerrogativas, en eficaz forcejeo contra quienes la combaten; pero que quiere apartarse de cuanto sea lanzar un compatriota contra otro en fratricida guerra civil.

Con estas frases, muchos creen ver en ese gesto del exrey, un acto de nobleza, ya que así se evitó derramamiento de sangre.

Yo opino que no hubo tal gesto de nobleza, por cuanto don Alfonso en su reinado no tuvo ningún escrúpulo de conciencia, ni sentido humano, ni compasión de nadie. Si renunció al trono, aunque él diga lo contrario, no fué para evitar el derrame de sangre del pueblo, sino porque éste no le quería ya más. Y la Historia nos dice que cuando los pueblos están cansados de

sus reyes, los destrona y les corta la cabeza. No quiero decir que ahora debiéramos haber hecho lo mismo, aún cuando se lo merece. El pueblo español, hidalgo y caballeroso por tradición, le ha perdonado la vida a su exrey y a su familia y bien hecho está.

Otra muestra de la frescura del exrey, es que se ausenta de España y esperará desde su retiro, el resultado de las elecciones legislativas, con la esperanza de que el pueblo español, se arrepentirá de la injusticia que ha cometido con los Borbones y pedirá que vuelva otra vez.

¡Ja... ja... ja! ¡Qué te crees tú eso! Si no fuera porque son momentos de seriedad, tomaríamos a chacota esas frases del exrey. Pero puede esperar sentado, que el pueblo español no es el mismo de 1874 que toleró la restauración borbónica. Son demasiados insultos que ha recibido la nación de la dinastía de los Borbones, para que cometa la enorme tontería de que vuelva a ocupar el trono de España y acabar de hundirnos en el caos y en el desprestigio.

Aconsejamos a don Alfonso que pierda las ilusiones y que se resigne con su suerte. «Los tiempos cambian.»

RAMÓN GARCÍA GALÁN
(De la Juventud Socialista)

Palma, abril 1931.

Ya todos somos republicanos...

Ante mi un mapa de España. En él se señala, por capitales de provincia, el triunfo rotundo de la República en las elecciones históricas del 12 de abril. Una de las pocas capitales que no merecieron tal honor, fué Palma de Mallorca.

Pero pese a Palma y a estas otras insignificantes capitales de provincia que el mencionado mapa señala a rayas negras, no se pudo impedir que en la memorable fecha del 14 de abril se proclamara clamorosamente la República en España.

El hecho estaba consumado. Palma quedó estupefacta. Pero como dice «Dhey», en su obra de costumbres mallorquinas, que «transigir es más fácil que llevar la contra», no nos extraña que pronto las columnas de los periódicos se hayan llenado de nombres de significados monárquicos que han visitado las autoridades de la Revolución, ofreciéndoles su apoyo y adhesión a la nueva República.

Ha sido una transformación tan rápida y tan sencilla que hasta parece que

no ha cambiado nada. Sólo que ¡oh paradoja! se han trocado los papeles hasta el extremo de que ciudadanos amigos y compañeros nuestros, que antes solo merecían las más vulgares denominaciones, son tratados de Excelencia e Ilustrísimos—¡hemos visto cada carta...!—Y es que todavía no se han dado cuenta de que el régimen altamente democrático de la República ha de desterrar todos estos tratamientos que huelen a rancio monarquismo.

No solo transigen con la República sino que ya se llaman republicanos. Pero, vosotros compañeros, los que ocupáis altos cargos que la Revolución os ha conferido, desconfiad de las lisonjas y autos de fe de estos nuevos republicanos; no os dejéis embaucar; pensad que obran así por que no se consideran con suficiente ánimo para llevaros la contra.

La revolución de las urnas produjo el derrumbamiento del régimen monárquico, más no la extirpación de sus paladines. (Mallorca por tal concepto mereció ser señalada a rayas negras en mi precioso mapa). Es necesario, pues, recelar y andar con pies de plomo, suponiendo que difícilmente se avendrán los derrotados elementos a permanecer al margen de su acostumbrado, viejo y decrepito cacicazgo.

Tenemos confianza plena en los que hoy asumen la Autoridad; pero no por eso hemos de dejar de alentarlos en su obra de solidarización de la República, como tampoco de prevenirles contra cualquier peligro que pueda amenazarla o perjudicarla. Toda precaución es poca, tratándose de tan alto y delicado deber.

¡Alerta y a dentelladas, si es preciso, defended la República!

JULIO CASAS

La II República española

Después de la voluntad expresada por el pueblo español dando la abrumadora mayoría a la candidatura antidinástica, ha sido instaurada la República en España.

Pese a todos los subterfugios, en que los partidarios del régimen fenecido auguraban males sin cuento, para evitar que no fuera un hecho la implantación de la República, el tránsito ha sido realizado sin derramamiento de sangre, demostrando, con ello, el pueblo español poseer una vasta cultura y estar capacitado para formar parte del concierto europeo, del que la monarquía, con su proceder, le apartó.

Loscimientos están echados. Los hombres que hoy ocupan el Poder, con su austeridad, serán la consolidación del nuevo régimen.

Los primeros actos del Gobierno Provisional, han sido celebrados por toda la Nación. Ni una voz desentona del coro de alabanzas que toda la Nación dedica a estos ciudadanos que, exponiendo todo cuanto poseían, han luchado para el logro de sus ideales, que son los del pueblo. ¡Como no elogiar su labor, si ven realizadas, al fin, sus aspiraciones!

El Código de Galo Ponte primero y la Ley de Jurisdicciones han caído bajo la piqueta demoleadora de la República.

No basta predicar, hay que dar el ejemplo. Todas las revoluciones se han significado por un anhelo de honestidad. Así como en Francia influyeron mucho más los escándalos de Versalles, que cuantos mítines y conferencias celebraban los republicanos, en España los actos de Primo de Rivera con su dictadura, Alfonso de Borbón con su proceder faltando al juramento que hizo al pueblo y Berenguer con sus chuladas, han creado en España la ola revolucionaria, que el día 12 de Abril, hicieron saltar con la punta de las botas la dinastía borbónica.

España ha despertado de su letargo. La Monarquía por boca de Alfonso de Borbón, intenta hacer creer que solamente es una ausencia voluntaria. Craso error. No es el pueblo español el de los tiempos de Fernando VII, que cuando este Monarca hizo su entrada en Madrid, el pueblo, tirando del coche, gritaba ¡Viva la Inquisición! ¡Caenas queremos! No, los ciudadanos españoles, los que piensan, los que saben cual es su deber, están dispuestos a que el fenecido régimen no vuelva a instaurarse. Es la hora del Progreso, no la de la opresión.

AEME

Un distrito modelo

De entre el inmundo pantano que representaba el terreno de la pasada lucha electoral se destaca notablemente la personalidad socialista del tercer distrito. Fué como un sedante a nuestra alma afligida por tanta podredumbre. Este tercer distrito que puede servir de modelo de ciudadanía a todos los demás está integrado en su totalidad por los más humildes de nuestros trabajadores.

Por este motivo el ex-amo de Mallorca puso especial interés en aplastar a nuestros candidatos. Y para lograrlo no reparó en medios por denigrantes que fuesen. La indigna coacción fué ejercida intensamente, numerosos obreros de la Trasmediterránea enclavados en este distrito, eran conducidos oficialmente a las urnas, para que en contra de sus verdaderos sentimientos, votasen al amo, sopena del despido. Republicanos de toda su vida, vimos nosotros, que llorando amargamente, dejaban deslizar de sus manos la inmunda papeleta con el nombre de los que componían la mesnada del amo. Otro caso indigno fué el dado por el dueño de la Fábrica de Curtidos Cavalier al obligar a votar a Estrañy con la candidatura abierta.

Los obreros de la Fábrica Estrañy el sábado al recoger la bolsita con sus misereros jornales encontraron ¡la candidatura de su señor lo cual representaba una velada coacción.

Pero el arma principal fué el dinero, éste corrió a manos llenas, el Verga abrió la espita de sus millones, y el vil metal desempeñaba su magnífico papel en manos de una nube de repugnantes reptiles, compuesto de desgraciados obreros traidores a su causa. Esta trahilla de perros infestaba nuestro distrito celebrando francachelas y comilonas en todas partes.

Pero afortunadamente y para ejemplo de honradez, todas estas armas se convirtieron en débiles cañas.

El tercer distrito rechazó de plano toda esta inmundicia y con un magnífico gesto de conciencia ciudadana votó por los Republicanos y Socialistas. Con un entusiasmo enorme, con una convicción completa nuestros amigos se lanzaron a la lucha, lucha que no cesó hasta el último minuto. Desde el primer momento se convirtieron en amos de la calle y unas cuantas tortas sablamente administradas fueron suficientes para que toda la mesnada de vendidos desapareciera radicalmente. Y la votación fué espléndida llegándose a cerca de 900 votos, casi la mitad de la totalidad del censo.

Pero justo es consignar que este formidable triunfo no es exclusivamente de los ciudadanos que depositaron su voto en las urnas, no, la juventud tomó parte activa en la batalla, formando grupos que recorrían incesantemente el distrito y con mano dura reprimían la escandalosa compra de votos.

Pero por encima de todo se destacó la magnífica gesta realizada por las mujeres. Fué algo soberbio. Poseídas de gran entusiasmo, abandonando sus hogares y quehaceres, se estacionaron a las puertas de los colegios y con unos bríos enormes propagaban nuestra candidatura, reconviniendo enérgicamente a algún infeliz que sin conciencia intentaba vender su voto.

¡Estupenda labor, mujeres del tercer distrito!

Vuestra actitud ha sido la admiración de toda Palma.

Pero tened en cuenta que vuestra misión no ha terminado; se avencinan otras épicas luchas; conservad encendida la hoguera de vuestro entusiasmo para que el tercer distrito mantenga su espléndido prestigio conquistado en la pasada lucha electoral.

¡Ciudadanos del tercer distrito, estad siempre sobre las armas al servicio de nuestra joven República!

MARCIAL

Homenaje a la República

Organizada por la empresa del teatro Principal de esta Ciudad, tuvo lugar el lunes de la presente semana una función en honor de la República, en la que se representó, irreprochablemente, el drama de Unamuno «Nada menos que todo un hombre».

El teatro, convenientemente adornado ofrecía un brillante aspecto, predominando (como no!) el elemento laborioso, contribuyendo a ello la generosidad de la empresa dando numerosas entradas y palcos a las entidades de la Casa del Pueblo.

Los palcos destinados al Gobierno civil, Diputación y Ayuntamiento estuvieron ocupados por las autoridades civiles.

La banda del regimiento 61 dió comienzo a la función ejecutando la Marsellesa, que fué religiosamente escuchada de plé y frenéticamente aplaudida.

Aunque en esta función no se vió el lujo provocador, las deslumbrantes toilettes, las relucientes prederías y todo

el boato de la aristocracia, que contrasta cruelmente con la miseria de la clase trabajadora, la sencillez, el entusiasmo y el espíritu democrático del auditorio, dieron toda la solemnidad adecuada a un acto de homenaje a la nueva era que con la implantación de la República inaugura España.

Lo que llamó poderosamente la atención fué la no asistencia de las autoridades militares. ¿Que implica esto? ¿Hostilidad a la República por quienes tienen el deber de defenderla?

He ahí unos interrogantes que brindamos al comité revolucionario de Mallorca y que todo ciudadano amante de la libertad debe formularse para bien de la República.

Como compensación a la inexplicable conducta de las autoridades militares de esta plaza, la tipulación del crucero Miguel de Cervantes, con banda de cornetas y tambores a la cabeza, paseó, el martes por la tarde, por las principales vías de esta Ciudad la bandera republicana. Hasta un perrito, que suponemos será la mascota de dicho buque de guerra, iba tocado de tela tricolor.

Largo Caballero en el Ministerio del Trabajo

Uno de los cargos más en armonía que ha nombrado el nuevo Gobierno de la República Española, ha sido el del Ministerio del Trabajo, el cual ocupa nuestro compañero Francisco Largo Caballero.

Este Ministerio, acaparado eternamente en los años anteriores por hombres que ni siquiera sabían lo que era trabajar, si no era ocupar cómodamente la poltrona ministerial—que era bastante trabajo, según ellos—en vez de arreglar los problemas que tanto afectan al obrero, se pasaba la temporada sin resolver ninguno, pero sí enmarañando uno y otro hasta el punto de que hubiéramos preferido no se hubieran acordado de ellos.

¿Qué solución puede dar al problema del trabajo el duque de A, el marqués de B o un simple burócrata—aunque vayan de buena fé—si en su vida han visto el trabajo—y nos referimos al manual—por los resquicios de las ventanas de su casa? ¿Como pueden los duques, o marqueses, o burócratas conocer el llanto, la miseria, el dolor de los que luchan incesantemente por llevar a su boca el mendrugo mojado con el sudor. ¿Como pueden resolver los problemas del trabajo estos burgueses si por la mal llamada ley natural, tienen que ser forzosamente los encargados de hacer fracasar todo intento de mejora, ya que todos tienen y viven de sus rentas y del sudor ajeno?

Crear lo contrario sería pecar de cándidos.

El trabajo no puede conocerlo más que quien lo practica; él, solamente él, sabe lo difícil de hallar que es el sustento; solamente él conoce de las miserias humanas, porque las vive. Pretender que un burgués resuelva los problemas del obrero, equivale tanto como esperar, como el maná, del cielo. Y esto bien lo sabe el obrero, y porque lo sabe no debe consentir que lo arregle quien no sabe y no puede arreglarlo.

Una semana solamente lleva de vida el nuevo Gobierno Republicano; una semana solamente Largo Caballero al frente del Ministerio del Trabajo; una semana solamente y ha dado cima ya a la huelga de tipógrafos madrileños que venían aguantando desde el 19 de enero pasado.

¿Puede o no la clase obrera esperar de este camarada beneficios que los anteriores ministros no supieron o no quisieron resolver? Nosotros tenemos la fe puesta en él, como obreros y como socialistas.

No se nos oculta que en muchos problemas habrá de luchar contra una mul-

de escollos difíciles de orillar por la necesidad con que desde sus atalayas le arrojarán los enemigos del obrero, pero creemos firmemente que su energía y buen temple, a más de obrero conocedor del terreno que pisa, sabrán apartar la penosa patronal que constantemente se repartirá en su derredor.

A nosotros todos toca ahora ayudar a la labor del nuevo ministro, delatando los casos de infracción tan abundantes en España, pero cuidando también de no hacer abrumadora su tarea, pues que en tal caso sería crearle una multitud de barreras que harían imposible su labor.

Su estancia en el ministerio tal vez sea breve, dado el carácter provisional del nuevo Gobierno, pero poco debe importarnos: que veamos la labor sana y fructífera de su paso, y cuando venga a ocupar su puesto el ministerio efectivo, hacer que no falte nuestro compañero en el puesto que hoy tiene.

Desde estas nuestras modestas columnas, vaya el saludo más efusivo al nuevo Ministro del Trabajo, compañero Largo Caballero, deseándole toda clase de aciertos para resolver los problemas de su departamento.

RELOS

En virtud de la protesta contra la elección del día 12, es nombrada por el Sr. Gobernador Etull una comisión gestora,

El sábado próximo pasado, previos los trámites dictados por el gobierno, asumió la administración municipal la mencionada comisión, compuesta por los compañeros L. Bisbal, I. Ferretjans, M. Porcel, D. Rigo, J. T. Rentería, F. de Sales, E. Darder, F. Villalonga, G. Ballester.

Una vez constituidos en Comisión, dichos compañeros, nombraron por aclamación, presidente de la misma a nuestro entrañable compañero L. Bisbal, el cual agradeció el nombramiento y, una vez más, solicitó la buena voluntad de los empleados de la Casa, no para realizar grandes proyectos, que no puede ni debe acometer la comisión gestora cuya misión, dijo, no es otra que garantizar la vida regular del Ayuntamiento y mantener el decoro de la ciudad, sino para administrar con el mayor acierto y honradez posibles los altos intereses del pueblo de Palma.

Una vez más nuestro estimado compañero Bisbal ha sido honrado nombrándole presidente de la comisión gestora, cargo cuya representación es de Alcalde de esta Ciudad.

La inmensa satisfacción que nos causa ver premiada de esta manera la larga, inteligente y honrada labor de nuestro querido maestro, en pró de la libertad y de la justicia social, queda menguada por el sentimiento de ver que la salud no corresponde a sus deseos de entregarse con la actividad y entusiasmo en él peculiares a la alta misión que le ha sido encomendada.

Huelga decir que hacemos votos para que, cuanto antes, recupere la plena salud, para su propio bien y para el de la Ciudad republicana.

Una nota del Partido Socialista y de la Unión General de Trabajadores.

«Reunidas conjuntamente hoy las Comisiones ejecutivas del Partido Socialista y de la Unión General de Trabajadores para examinar la situación política creada por los últimos acontecimientos, en la cual se condensa un espléndido rejuvenecimiento, de la sensibilidad civil de España, unánimemente acuerdan:

Prestar todo su apoyo al nascente régimen republicano, a cuyo logro tan activamente han contribuido nuestros dos organismos nacionales, y oponerse con toda la energía que las circunstancias demandan a cualquier intento encaminado a obstaculizar el normal desarrollo de la República que empieza. A tal fin, las Ejecutivas del Partido Socialista y de la Unión General de Trabajadores recaban de sus representados la máxima disciplina y atención vigilante para cumplir in-

mediatamente las órdenes que fuera preciso circular. Bien entendido que no deben atenderse otras indicaciones que aquéllas que procedan de los organismos responsables.

En ningún caso se tomarán en consideración las sugerencias que pudieran deslizarse entre los afiliados al Partido Socialista y a la Unión General de Trabajadores con el propósito de crear desórdenes, que perjudicarían al régimen cuya principal defensa nos está encomendada.

Es necesario que esta República española nazca rodeada de los máximos prestigios. Así, pues, que todos nuestros compañeros sientan la responsabilidad del momento histórico en que vivimos, bien seguros de que si en cualquier instante fuera preciso hacer uso de nuestra fuerza para salvaguardar el régimen que nace, el Partido Socialista y la Unión General de Trabajadores han de cumplir con su deber sin vacilaciones de ninguna clase.

Madrid, 14 de abril de 1931.—Por el Partido Socialista: Remigio Cabello, presidente; Manuel Albar, secretario. Por la Unión General de Trabajadores: Manuel Cordero, presidente accidental; Francisco Largo Caballero, secretario.

La proclamación de la República en Mahón

Vamos a relatar a grandes rasgos las jornadas históricas de estos días, durante las cuales ha dado el pueblo mahonés grandes muestras de cordura y sensatez.

Martes 14.—Al recibirse por radio las noticias de la proclamación de la República en Barcelona, lanzó el pueblo a la calle, parando fábricas y talleres, recorriendo la ciudad varias manifestaciones con banderas republicanas; mucha emoción y entusiasmo y vítores, retirando los manifestantes el retrato del rey en el Ayuntamiento, Instituto, Escuelas...

Por la noche se organizó una imponente manifestación precedida de la Banda Municipal que interpretaba «La Marsellesa», pronunciándose discursos al llegar frente a la Casa del Pueblo, «La Voz de Menorca», Federación Obrera...

Miércoles 15.—Por la mañana habían desaparecido los nombres monárquicos de las calles. A las 12 llegaron al muelle los oficiales de Jaca presos en la fortaleza de La Mola, acompañados de comisiones de republicanos y socialistas. Fueron despedidos de una manera emocionante por los soldados de aquella fortaleza y saludados con vítores por los marineros al pasar frente a la Estación Torpedista y Base Naval. El recibimiento del pueblo de Mahón, inenarrable; las bandas militar y municipal entonando «La Marsellesa», ramos de flores, suelta de centenares de palomas; los vapores empavesados y tocando sus sirenas, repique de campanas. La Plaza de la Constitución insuficiente para la inmensa muchedumbre que acompañaba a los libertados; desde el balcón del Ayuntamiento hablaron con emoción al pueblo los capitanes Sediles y Salinas, que fueron ovacionados.

Por la tarde una larga caravana de autos visitó los pueblos del interior de la isla, que recibieron entusiásticamente a los oficiales libertados, algunos de los cuales hablaron al público.

Al atardecer entró en el puerto de Mahón, llevando izada la bandera tricolor la escuadrilla de submarinos y torpederos de apostadero en la Base Naval, que había salido de maniobras unos días antes.

Por la noche la función de comedia del Teatro Principal se dedicó a los oficiales de Jaca; un llenazo y entusiasmo delirante.

Jueves 16.—Por la tarde despedida emocionante de todo un pueblo al capitán Sediles y sus compañeros; algunos de ellos hablaron desde la cubierta del vapor, sucediéndose las ovaciones y vítores. Marchan todos a Huesca a depositar flores en las tumbas de sus heroicos compañeros capitanes Galán y García Hernández.

Viernes 17.—Al anochecer, Don Juan Manent, nombrado Delegado del Gobierno provisional de la República en Menorca, dió posesión al nuevo Ayuntamiento, que eligió por aclamación Alcal-

de a Don Pedro Pons Sitges; la Casa Consistorial atestada, mucho entusiasmo y ovaciones y vítores. ¡Viva la República! —Rotger.

20 abril 1931.

Menorquines

En vista del triunfo obtenido por la candidatura anti-monárquica y para celebrar el implantamiento de la República, se os convoca a todos, a una reunión y café de compañerismo, que se celebrará el próximo domingo en el local social de la Casa del Pueblo a las tres de la tarde, en donde una vez más quedará demostrado lo mucho que las menorquinas deseaban el actual cambio de régimen.

Paísanos: acudid el próximo domingo y así en completa libertad podremos gritar ¡Viva Baleares y Menorca Republicana!

ANTONIO LLOPIS

De la Juventud Socialista

ALTAS

Han sido admitidos socios de esta entidad el compañero Jorge Busquets Bonet y la joven compañera Juana Lladó Font.

Es digno de anotar, y ello lo hacemos con complacencia, el ingreso de esta compañera, que viene a nuestras filas convencida de la bondad del ideal socialista y rompiendo con estúpidos prejuicios, sienta plaza valerosamente en las honrosas filas de la Juventud Socialista; caso que debiera servir de ejemplo a las jóvenes que sienten latir en su pecho la rebeldía.

Sea bien venida entre nosotros.

EL COMITÉ

CONVOCATORIA

Se convoca a todos los afiliados a la Junta General que tendrá lugar el domingo día 26, a las 11 de la mañana para tratar los siguientes asuntos:

- 1.º Acta anterior.
- 2.º Cuentas.
- 3.º Correspondencia.
- 4.º Cuestiones políticas.
- 5.º Fiesta 1.º de Mayo.

Se ruega a todos los afiliados su asistencia y puntualidad.

B. Pérez, secretario

¡SE FUÉ!

Luis de Tapia, el gran poeta de la democracia republicana española, ofreció a los lectores de «La Libertad» las «Coplas del día» que a continuación reproducimos, llenas de emoción y saturadas de verdadera poesía.

He aquí los versos de Tapia:

- ¡Se fué! ¡Por la carretera marcha un rey a la frontera!...
- ¡Un día de primavera brinda al aire aromas mill!...
- ¡Se fué, entre finos olores de los almendros en flores!...
- ¡Qué gran castigo, lectores!...
- ¡Dejar a España en abril!...
- ¡Se fué!... ¡Las lindes floridas le daban sus despedidas con su floración triunfal!
- ¡Se fué llevando a ambos lados de su coche a los soldados esqueléticos de Annual!...
- ¡Se fué!... ¡No es duro el castigo; del pueblo se hizo enemigo y le abandonó la grey!...
- ¡No habrá Historia que le absuelva!
- ¡Qué se vaya!... ¡Qué no vueval!...
- ¡Viva la España sin rey!
- ¡Se fué!... ¡Sobra toda sañal ya es triste cruzar la España cuando es flor todo el país!...
- ¡Cuando en fecundos olores florecen todas las flores menos las flores de lisi!

LUIS DE TAPIA.

TRINOS

Competencia

En Mazuecos, unos misioneros secos le han «untado» al padre cura la figura con «untura de vergajo».

¡Hay que ver qué desparpajo! Verdad que, para consuelo, la porfía

fué por exceso de celo.

El misionero decía:

—Esta gente no, no pía piamente...

Y al párroco, de repente:

—Tú te alejas y nos dejas las ovejas,

y no vuelvas por aquí hasta que

les oigas clamar así:

¡Beel ¡Beel ¡Beel

No le debió de agradar al pastor

aquel modo de balar,

y les dijo;—¡No, señor!

Los frailazos

la emprendieron a cristazos.

Y, en la singular pelea,

tomó su parte ardorosa

una señorita nea

que vino de Estropajosa...

No es para extrañar la cosa.

Por lo visto, las misiones

se hacen hoy a coscorrones.

De esta manera la unción

resulta más ejemplar,

y se empieza—¡es de cajón!—

por el cura del lugar.

¿No se ha enterado «El Debate» del combate?

¡Pues, hombre, es el argumento

que entre los del orden llega

con mayor predicamento.

Todo en la vida se pega,

y el fervor dulce y tranquilo

en la doctrina cristiana

entra más con el estilo

de Albiñana.

JORGE MOYA

De Lluchmayor

En cumplimiento de orden telegráfica del Sr. Ministro de la Gobernación, transmitida por el Sr. Gobernador Civil de la provincia, se constituyó el 17 de los corrientes a las 22 el nuevo Ayuntamiento con asistencia de todos los Concejales electos de acuerdo con la elección celebrada el 12 próximo pasado.

Fué elegido Alcalde por unanimidad el Concejal republicano D. Bartolomé Sastre Garau, Primer Teniente de Alcalde, el Concejal socialista D. Miguel Monserrat Parets, Segundo Teniente D. Miguel Carbonell Clar, republicano y tercer Teniente D. Julián Lladó Alberti de la U. G. T. Para Síndico y Suplente, D. Juan P. Mut Puigserver y don Juan Miquel Amengual republicano y socialista respectivamente.

La sesión celebróse ante numeroso público el cual acogió con entusiastas aplausos los nombramientos, todos los cuales fueron por unanimidad.

Agradecidos

Lo estamos en grado superlativo por la fina atención que ha tenido para con este periódico la empresa del magnífico y suntuoso «Cine Born» enviándonos con atento B. L. M., un pase para las funciones del mencionado cinematógrafo.

Nuevo Grupo Socialista

Cumpliendo los vehementes deseos de un grupo de compañeros del popular suburbio del Vivero, nuestro camarada Sebastián Ferretjans, está efectuando los trabajos necesarios, para crear un Grupo Socialista en dicho suburbio anexo a nuestra Agrupación Socialista.

Es altamente halagador que al amparo de la República vayan filtrándose nuestros ideales por todas partes.

¡Bien por el Vivero y que el ejemplo cundal!

A todos los colaboradores y lectores

Rogamos a todos nuestros colaboradores nos dispensen el que hayamos retirado gran parte de los originales que con motivo de las elecciones pasadas nos remitieron.

También rogamos a todos los que nos envíen artículos y demás trabajos, procuren tratar los asuntos con sobriedad, pues el espacio nos obliga muchas veces a dejar para otros números originales de interés.

Para el 1.º de Mayo, tenemos el propósito de publicar un número extraordinario. Los que deseen adquirir ejemplares del mismo, que procuren notificarlo a nuestro Administrador.

Fondo pró-elecciones

Suma anterior, pesetas, 115'30.

Un simpatizante, pesetas, 6'75; Gabriel Ferragut, id., 3'00; Miguel Garau, id., 1'25; Gabriel Vidal, id., 1'75; Emilio Allosa, id., 1'50; Andrés Guillem, id., 1'00; Andrés Gibert, id., 1'00; Pedro González, id., 0'25; Guillermo Sastre, id., 0'25; Jaime Bauzá, id., 0'50.

Suma, pesetas 132'55.

AVISO

Los que deseen adquirir números de *El Socialista*, deberán dirigirse al compañero Juan Colom, en la Casa del Pueblo.

Correspondencia Administrativa

VIVERO: Recibí del corresponsal M. Campins, por pago de paquetes 2'15 pesetas.

Tiene pagado hasta fin de Marzo de 1931.

BINISALEM: Recibí del corresponsal Andrés Pol, 15'00 pesetas.

Tiene pagado hasta fin de Febrero de 1931.

Sobran a su favor 1'18 pesetas.

LA VILETA: Recibí del corresponsal Mateo Navarro, por pago de paquetes 6'10 pesetas.

Tiene pagado hasta fin de Marzo de 1931.

CIUDADELA: Recibí del corresponsal Magín Carretero, por pago de paquetes 11'25 pesetas.

Tiene pagado hasta fin de Marzo de 1931.

Sobran a su favor 2'25 pesetas.

MAHÓN: Recibí del corresponsal J. M. Ziragoza, por pago de paquetes 5'20 pesetas.

Tiene pagado hasta fin de Marzo de 1931.

Sobran a su favor 0'17 pesetas.

TERRENO: Recibí del corresponsal Jaime Borrás, por pago de paquetes 2'50 pesetas.

Tiene pagado hasta fin de Marzo de 1931.

STA. MARIA: Recibí del corresponsal Jaime Cunill, por pago de paquetes 4'00 pesetas.

Tiene pagado hasta fin de Marzo de 1931.

Faltan 1'40 pesetas.

El Administrador
José Matas

Para los fondos de EL OBRERO BALEAR

Existencia anterior. 346'03 pesetas

Antonio Munar.	0'50	,
Juan Ferragut (Biniall)	1'00	,
A. B.	0'45	,

Suma total. . . 347'98

Jaume hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

SALUD Y BELLEZA

Tratamientos eminentemente científicos de acción embellecedora y curativa en grado supremo

„PRODIGALUZ,,

Dirección técnica: Dr. J. M. MENÉNDEZ, Farmacéutico condecorado con la Cruz del Mérito Militar por méritos profesionales.

Registrado y bajo la protección del MINISTERIO DE TRABAJO, COMERCIO E INDUSTRIA y protegido por las principales naciones de Europa y América Latina, como clase 33 del NOMENCLATOR TECNICO OFICIAL. Más de 8000 honorables testimonios de su grandiosa eficacia.

„PRODIGALUZ“ N. Portentosamente eficaz y UNICO EN TODO EL ORBE que en BREVISIMO TIEMPO, HACE CRECER EL PELO, aun en las afecciones más rebeldes del cuero cabelludo. En CALVOS, ALOPECIA, CAIDA DEL PELO POR MULTIPLES CAUSAS sus RESULTADOS SON INMEDIATOS DESDE EL PRINCIPIO DEL TRATAMIENTO.

„PRODIGALUZ“ N. 2. De grandiosas e inimitables PROPIEDADES TONICAS para la piel en general. EMBELLECEDOR, HIGIENICO y CURATIVO, ODORIFICO y BALSAMICO. Al quinto día de tratamiento cotidiano, los ROSTROS y MANOS más AJADOS avejentados, MALTRATADOS POR LA ACCION DEL TIEMPO, AFLICIONES o por el uso de perniciosos cosméticos, „PRODIGALUZ“ N. 2, los REGENERA a su PRIMITIVA JUVENTUD dándoles TERSURA, BLANCURA NIVEA y FINURA INCOMPARABLES. SIEMPRE DE SENSACION GRATA y CONFORTADORA.

„PRODIGALUZ“ N. 3. PODEROSO ANTIRREUMATICO BALSAMICO e HIGIENICO, para dolores reumáticos CRÓNICOS y RECIENTES por FUERTES QUE SEAN. DERMATOLOGICO en grado sumo. SANEA e HIGIENIZA LA PIEL atacada de erupciones y comezón herpético y de todas las más graves afecciones de la piel por antiguas que sean.

¡PRODIGALUZ N. 2 y 3 ÚNICOS EN TODO EL ORBE!

Aplicaos con confianza y seguridad de feliz éxito, los tratamientos „PRODIGALUZ“ N. 2 y 3 y os evitareis pérdidas de tiempo, molestias y dinero.

IMPORTANTE:—INDICAD el número de „PRODIGALUZ“ QUE OS INTERESE, que se remitirá a vuelta de correo bajo paquete asegurado y FRANCO DE PORTES a todas las partes del mundo.

Precio de cada tratamiento „PRODIGALUZ“ : Pts. 25 (veinticinco).

Los pagos débense efectuar por GIRO POSTAL, SOBRE MONEDERO o por CHEQUE BANCARIO, certificado en Correos.

Certifíquese la correspondencia a la dirección: PEREIRA, C. Heros. Apartado 8078, MADRID

LA FILADORA CASA DE CONFIANZA

La casa que vende más barato y mejor surtida en toda clase de ARTICULOS de VESTIR y VIAJAR.

Continuamente se reciben NOVEDADES para
PRIMAVERA y VERANO

Sastrería y Camisería a medida con precios económicos.

PRECIO FIJO

65, San Miguel, 67 (Bajos de la Casa Alzamora)

VENTAS AL CONTADO